
Деструктивное наказание 

 

 

Однако встречаются и откровенно деструктивные. Рассмотрим 

несколько примеров. 

Иногда можно встретить рекомендации из разряда «клин клином 

вышибают» – когда, например, курящего подростка заставляют 

выкурить большое количество сигарет, чтобы у него возникло к ним 

отвращение. Такая стратегия, мягко говоря, сомнительна. Во-первых, 

нельзя считать ее эффективность полностью доказанной, во-вторых, 

следует задуматься о физическом и психологическом здоровье 

формирующейся личности. 

Второй пример касается обоснованности наказаний. На одном из 

порталов размещено обращение матери, которая жалуется на 

непослушание подростка: сын много времени проводит с друзьями. 

Автор послания пишет, что ей нужно узнать эффективные способы 

наказания, но при этом добавляет, что ей некогда даже наказать 

ребенка, потому что она всё время работает. 

Может быть, причина непослушания в данном случае кроется не в 

строптивой натуре сына, а в его внутреннем чувстве одиночества? 

Поэтому прежде, чем наказывать подростка, нужно выяснить, 

действительно ли именно он виноват в случившемся. 

Как наказывать подроста с пользой для формирующейся личности 



В основе наказания должны лежать правила, выработанные совместно 

с ребенком и принятые им. Это своеобразный «договор» между 

родителями и ребенком. 

Среди форм наказания должны отсутствовать все варианты насилия. 

 

Наказание, по возможности, должно следовать сразу же за 

провинностью. Отсрочка возможна в случае болезни подростка, его 

пребывания в стрессовом и других неблагоприятных эмоциональных 

состояниях. 

За один проступок нельзя наказывать дважды. 

Наказание должно быть соизмеримо проступку. 

Если родитель предупредил о наказании за проступок, то надо 

придерживаться выбранной линии. 

Наказывая, демонстрируйте искренние эмоции, но не давайте 

подростку повода думать, что теперь вы стали любить его меньше, 

чем любили до проступка. 

Как показывает практика, чаще всего непослушание наблюдается в 

семьях, где нарушен эмоциональный контакт между родителем и 

ребенком. Это возможно в семьях с гипоопекой, где подросток 

чувствует себя нелюбимым и ненужным, предоставлен сам себе, и 

своим неподобающим поведением он привлекает внимание значимых 

взрослых. 

Сюда же относятся и семьи с гиперопекой, где демонстративное 

поведение подростка – стремление вырваться из-под гнета чрезмерной 

заботы. 

Если в семье царит гармония, взаимопонимание, доверие в отношениях 

между родителями и детьми, то наказания используются достаточно 

редко. 

И еще одно. Прежде чем наказывать подростка, ответьте себе на 

следующие вопросы: 

Что бы чувствовал я, если бы меня наказывали подобным образом? 

Понимает ли подросток, за что именно его наказывают? 

Пойдет ли наказание на пользу ребенку? 



Только после этого принимайте взвешенное решение. Имейте в виду: 

частое использование наказаний обесценивает их. 

Подросток уже не ребенок, ему многое понятно и доступно, потому 

самое действенное наказание – это понимание содеянного, угрызения 

совести. (Маргарита Логвинова) 

ПОЛЕЗНЫЕ РЕСУРСЫ 

1. Телефон доверия для детей, подростков и родителей. 

http://telefon-doveria.ru 

2. Дети России ОНЛАЙН. http://detionline.com 

3. Информационный портал о всех видах зависимостей, связанных с ком- 

пьютерными и мобильными устройствами. http://netaddiction.ru 

4. Специализированные страницы сайта ФГБУ «Центр защиты прав и 

интересов детей»: «ПОДДЕРЖКА ДЕТСТВА», «ТВОЕ ПРАВО», «ИН- 

ФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ», «ЦЕННОСТЬ ЖИЗНИ»: 

http://www.fcprc.ru 
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